



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO
SECRETARÍA DE RECTORÍA
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA
COLEGIO DE CRONISTAS

Fundación de un nuevo plantel de la UAEM en Almoloya de Alquisiras



*Mtra. en H. Ilse Angélica Álvarez Palma
Cronista del Plantel Almoloya de Alquisiras*

SR

Secretaría de Rectoría

2018

i
Dirección
de Identidad
Universitaria



COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en Dis. Ma. del Carmen García Maza
Cronista de la Facultad de Artes
2. M. A. S. Héctor Hernández Rosales
Cronista de la Facultad de Antropología
3. Arq. Jesús Castañeda Arratia
Cronista de la Facultad de Arquitectura Y
Diseño
4. M. en C. Ernesto Olvera Sotres
Cronista de la Facultad de Ciencias
5. M. en D. A. E. S. Andrés V. Morales Osorio
Cronista de la Facultad de Ciencias
Agrícolas
6. M. A. P. Julián Salazar Medina
Cronista de la Facultad de Ciencias
Políticas y Sociales
7. Dr. en C.P. y E. Alfredo Díaz y Serna
Cronista de la Facultad de Ciencias de la
Conducta
8. Mtra. en C. Ed. Francisca Ariadna Ortiz
Reyes
Cronista de la Facultad de Contaduría y
Administración
9. Dr. en D. Joaquín Bernal Sánchez
Cronista de la Facultad de Derecho
10. Dr. en E. Jaime Sáenz Figueroa
Cronista de la Facultad de Economía
11. M. en A. M. Victoria Maldonado González
Cronista de la Facultad de Enfermería y
Obstetricia
12. M. en G. Efraín Peña Villada
Cronista de la Facultad de Geografía
13. Dra. en H. Cynthia Araceli Ramírez
Peñalosa
Cronista de la Facultad de Humanidades
14. Dr. en Ing. Horacio Ramírez de Alba
Cronista de la Facultad de Ingeniería
15. M. en L. Alejandra López Olivera Cadena
Cronista de la Facultad de Lenguas
16. L. A. E. Elizabeth Vilchis Salazar
Cronista de la Facultad de Medicina
17. M. en C. José Gabriel Abraham Jalil
Cronista de la Facultad de Medicina
Veterinaria y Zootecnia
18. C. D. José Trujillo Ávila
Cronista de la Facultad de Odontología
19. Dra. en U. Verónica Miranda Rosales
Cronista de la Facultad de Planeación
Urbana y Regional
20. Dr. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los
Monteros
Cronista de la Facultad de Turismo Y
Gastronomía
21. M. en E. S. Elena González Vargas
Facultad de Química
22. L. en A. Donaji Reyes Espinosa
Cronista del Plantel "Lic. Adolfo López
Mateos" de la Escuela Preparatoria
23. M. en E. L. Federico Martínez Gómez
Cronista del Plantel "Nezahualcóyotl" de la
Escuela Preparatoria.
24. Lic. en H. Jesús Abraham López Robles
Cronista del Plantel "Cuauhtémoc" de la
Escuela Preparatoria.
25. M. en E. P. D. Maricela del Carmen Osorio
García
Cronista del Plantel "Ignacio Ramírez
Calzada" de la Escuela Preparatoria.
26. Dra. en C. Ed. Julieta Jiménez Rodríguez
Cronista del Plantel "Ángel Ma. Garibay
Kintana" de la Escuela Preparatoria.
27. L. L. E. Lidia Guadalupe Velasco Cárdenas
Cronista del Plantel "Isidro Fabela Alfaro"
de la Escuela Preparatoria
28. M. en P. E.. Christian Mendoza
Guadarrama
Cronista del Plantel "Dr. Pablo González
Casanova" de la Escuela Preparatoria.
29. M. en D. Noé Jacobo Faz Govea
Cronista del Plantel "Sor Juana Inés de la
Cruz" de la Escuela Preparatoria.
30. M. en Ed. Germán Méndez Santana
Cronista del Plantel "Texcoco" Escuela
Preparatoria.
31. Mtra. en H. Ilse Angélica Álvarez Palma
Cronista del Plantel "Almoloya de
Alquisiras" de la Escuela Preparatoria
32. C.P. Carlos Chimal Cardoso
Cronista del Centro Universitario UAEM
Atlacomulco.



33. Dra. en C. A. Sara Lilia García Pérez
Cronista del Centro Universitario UAEM
Ecatepec
34. Dra. en A.P. Angélica Hernández Leal
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Nezahualcóyotl
35. Mtro. en C. Pablo Mejía Hernández
Cronista del Centro Universitario UAEM
Temascaltepec
36. Dr. en Arql. Rubén Nieto Hernández
Cronista del Centro Universitario UAEM
Tenancingo
37. Dra. en Ed. Norma González Paredes
Cronista del Centro Universitario UAEM
Texcoco.
38. M. en E. V. Luis Bernardo Soto Casasola
Cronista del Centro Universitario UAEM
Valle de Chalco
39. L.A.E. Guadalupe González Espinoza
Cronista del Centro Universitario UAEM
Valle de México
40. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez
Guerrero
Cronista del Centro Universitario UAEM
Valle de Teotihuacán
41. Dr. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos
Cronista del Centro Universitario UAEM
Zumpango
42. L. en Hist. Leopoldo Basurto Hernández
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Huehuetoca
43. L. en N. Rocío Vázquez García
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Acolman
44. L. en T. Agripina del Ángel Melo
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Chimalhuacán
45. M. en A. Karina González Roldán
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Cuautitlán Izcalli
46. Dra. en C. Ana Lilia Flores Vázquez
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Tianguistenco
47. M. en S.P. Estela Ortiz Romo
Cronista del Centro de Enseñanza de
Lenguas
48. M. en G. D. Cesar Alejandro Barrientos
López
Cronista de la Dirección de Actividades
Deportivas
49.
Cronista del Instituto de Estudios Sobre la
Universidad
50. L. En Com. Leoncio Raúl León Mondragón
Cronista de la Escuela de Artes Escénicas

COMPILADORES:

M. en D. Jorge Hurtado Salgado, Director
de Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño
Responsable del Área de Divulgación,
Difusión y Gestión de la Calidad de la DIU

M. en E. P. D. Mónica Vela Cuevas
Responsable del Área de Apoyo al Colegio
de Cronistas.

Fundación de un nuevo plantel de la UAEM en Almoloya de Alquisiras

***M. en H. Ilse Angélica Álvarez Palma
Cronista del Plantel Almoloya de Alquisiras***

Antecedentes

En 1979 en el municipio sureño de Almoloya de Alquisiras comenzó actividades la escuela preparatoria particular incorporada a la UAEM “Dr. Jorge Jiménez Cantú”, fue fundada por Ángel Gorostieta y Esteban Flores convirtiéndose en la primera preparatoria de la región. Originalmente el terreno donde se construyó fue un cementerio, posteriormente sirvió varios años como una secundaria y para 1979 una preparatoria (Bertrán, Escobar, *et al.*, 2017).

En la preparatoria “Dr. Jorge Jiménez Cantú” se graduaron 39 generaciones y cabe destacar que muchos de los alumnos se sienten vinculada a ella ya que sus padres estudiaron también ahí, por ejemplo, el caso de Gilberto García alumno de. tercer semestre, quien menciona “Era una escuela muy conocida por nuestros padres y abuelos a la cual asistían casi todos ya que era la única que había en Almoloya de Alquisiras” (Bertrán, Escobar, *et al.*, 2017).

Debido a este vínculo generacional, algunos de los alumnos del entonces 3 semestre, del periodo 2017B, conservan fotografías del viejo Plantel y se mostraron interesados en realizar una investigación al respecto para su trabajo final. Uno de los comentarios y justificaciones de una de las alumnas fue que era importante esa investigación porque “es un patrimonio ya que actualmente la escuela ha sido destruida para construir el plantel 10, y por medio de la fotografía podemos ver los cambios que tuvo y saber porque fue importante para el pueblo” (Bertrán, Escobar, *et al.*, 2017).



El plantel “Dr. Jorge Jiménez Cantú” funcionó como escuela particular durante casi cuarenta años, aunque en el municipio también había otras escuelas preparatorias como la “Venustiano Carranza”. La preparatoria Cantú, como era conocida, se volvió parte de la UAEMéx en 2016 y cambió su nombre, ello fue posibles gracias a las gestiones del exrector Dr. Jorge Olvera García, y del diputado Cruz Juvenal Roa Sánchez, ahora es el plantel No. 10 de la Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de México, que da cobertura a la región. A la fecha a un no tiene un escudo ni un nombre vinculado a algún personaje estatal o local.

Almoloya de Alquisiras y la UAEM

La UAEM cuenta con espacios universitarios en diversos municipios del Estado de México buscando tener una amplia cobertura y cumplir con la demanda de educación superior y media superior de nuestra entidad. Existen cinco preparatorias en la Zona Metropolitana de la Ciudad de Toluca y cinco en otros municipios como Amecameca, Texcoco, Tenancingo, Atlacomulco y ahora en Almoloya de Alquisiras.

5

El municipio de Almoloya de Alquisiras está ubicado al sur del Estado de México, aproximadamente a 75 kilómetros de la ciudad de Toluca; cuenta con una población de 15 mil personas, de las cuales 15% en la actualidad están en edad de estudiar la secundaria o preparatoria (INEGI, 2013).

Los jóvenes en edad escolar tienen la posibilidad de continuar sus estudios hasta secundaria en los cuatro planteles del municipio, en 1996 inició funciones otra preparatoria, pero la mayoría tiene que trasladarse a Toluca para recibir educación superior y media superior. En 2010 se registró la Unidad de Estudios Superiores de Almoloya de Alquisiras como parte de la Universidad Mexiquense del Bicentenario (UMB), la cual inició con una matrícula de 88 alumnos y que a la fecha continúa en funciones (Cortés, 2011).



Creación del Plantel Almoloya de Alquisiras

Para facilitar el acceso a la educación en el sur del Estado de México, el 31 de enero de 2017 fue aprobado el proyecto por el Consejo Universitario y el 3 de febrero del mismo año colocaron la primera piedra de la escuela, la que actualmente está en remodelación y será entregada en próximas fechas, con una inversión de 30 millones de pesos.

El 27 de junio de 2017 se llevó a cabo el cambio oficial al nuevo Plantel “Almoloya de Alquisiras” de la Escuela Preparatoria, número diez (Fotografías 2-4). En la ceremonia estuvieron presentes el director de Control Escolar de la UAEMéx, M. en C.C. Juan Carlos Matadamas Gómez; el representante del presidente municipal de Almoloya de Alquisiras, el Prof. José Luis López Velázquez; la jefa del Departamento y Promoción de Nivel Medio Superior (NMS) de la UAEMéx, C. P. Irene Martha Contreras Iturbe; así como la directora del plantel, M. en P. D. Eva Lilia García Escobar; y la antes directora de la preparatoria “Dr. Jorge Jiménez Cantú”, L. en C. Lina Karen Flores Avilez, y ahora subdirectora académica de la institución. Además de padres de familia, estudiantes y docentes.

6

Inició funciones en agosto de 2017 con una matrícula de 165 alumnos de 1º a 5º semestre y cuatro grupos en total, 2 de primer semestre, uno de tercero y uno de sexto. El plantel original se encuentra en remodelación, se respetó el edificio original por considerarse ya antiguo y un patrimonio del municipio, pero en el resto del espacio disponible se está construyendo el nuevo plantel el cual se espera inaugurar este año; por lo que temporalmente se llevan a cabo las actividades en las instalaciones de la Universidad de Estudios Superiores de Almoloya de Alquisiras,

Originalmente el plantel inició labores con una planta de 14 profesores: Mtra. Eva Lilia García Escobar como la directora; Lic. Lina Karen Flores Avilez en la subdirección académica; M. V. Z. Octavio Cruzalta Romero en la subdirección administrativa; Lic. Ana Laura García Romero en control escolar y Lic. Anabel



Esmeralda González Sánchez en tutorías. Como profesores de asignatura Lic. Karla Ivonne Vilchis Navarrete, Lic. Jesús Felipe Godiano Palafox, Lic. Rocio Jaimes Vega, Lic. José Manuel López Camacho, Lic. Cecilia Fuentes Guadarrama, Lic. José María Elizalde Mundo, Lic. Ariana Sánchez García, Lic. Adán Flores Vera y Mtra. Ilse Angélica Álvarez Palma.

Los padres de familia se mostraron entusiasmados con el proyecto; ya que, para la mayoría de ellos, resultaba imposible costear su traslado hasta Toluca para que sus hijos pudieran continuar con sus estudios en escuela pública. Para los estudiantes les resulta importante saber que forman parte de una institución reconocida a nivel mundial y por lo tanto contarán con una educación y formación académica a la par que en otros planteles de la UAEMéx y eso les ofrece un mejor futuro académico y profesional. Esta preparatoria dará cobertura a los municipios aledaños del sur del Estado de México generará empleos y sobre todo ofrecerá la oportunidad de acceso a la educación a los municipios aledaños de Texcaltitlán y Sultepec.



FOTOGRAFÍA 1: Plantel Dr. Jorge Jiménez Cantú
FUENTE: Facilitada por Beltrán, Escobar, *et al.*



FOTOGRAFÍA 2: Entrega de diplomas a los egresados y cambio del Plantel “Dr. Jorge Jiménez Cantú” a Plantel “Almoloya de Alquisiras”
FUENTE: Tomada por L. en C. Karla Ivonne Vilchis Navarrete



FOTOGRAFÍA 3: Mtra. Eva Lilia García Escobar en el cambio del Plantel “Dr. Jorge Jiménez Cantú” a Plantel “Almoloya de Alquisiras”
FUENTE: Tomada por L. en C. Karla Ivonne Vilchis Navarrete



FOTOGRAFÍA 4: Cambio del Plantel “Dr. Jorge Jiménez Cantú” a Plantel “Almoloya de Alquisiras”
FUENTE: Tomada por L. en C. Karla Ivonne Vilchis Navarrete



BIBLIOGRAFÍA:

- AMECROM (2002), *Efemérides municipales del Estado de México*, México.
- Beltrán García, Raúl, Sara E. Escobar Escobar, Gilberto D. García Pérez, Mónica Gómez Hinojoza y Emiliano Salinas Servín (2017), “Patrimonio cultural escuela Dr. Jorge Jiménez Cantú”, manuscrito realizados por alumnos del Plantel Almoloya de Alquisiras, 3 semestre.
- Cortés Bastida, Gilberto (2011), Informe anual 2010-2011, México, UMB.
- INEGI (2013), Censo de Población 2010, México.



Universidad Autónoma del Estado de México

*“2018, Año del 190 Aniversario de la Universidad Autónoma del
Estado de México”*